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RESUMEN 

 

SEP 

* Comisión Permanente pide explicación sobre los recursos del Programa Enciclomedia 

El Sol de México: La Segunda Comisión de la Permanente exhortó al secretario de 
Educación Pública, Alonso Lujambio Irazábal, para que informe sobre el estado que 
guardan las observaciones formuladas por la ASF, respecto de los 11 mil millones de pesos 
que se destinaron al “Programa Enciclomedia” y se ejercieron de manera irregular entre 
los años 2004 y 2008. 

De acuerdo con información de la Cuenta Pública, esos recursos –casi la mitad del 
presupuesto total asignado en ese periodo– se utilizó en pago de nómina u otros rubros 
no relacionados con los fines del programa. En ese sentido, la Segunda Comisión aprobó 
un plazo de ocho días para que el funcionario informe sobre el estado que guardan las 
observaciones hechas por la ASF. También el punto de acuerdo exhorta al titular de la 
SEP a transferir los recursos presupuestados en el ejercicio fiscal 2011 dirigidos al 
programa Enciclomedia al Programa Habilidades Digitales para Todos. Además, se exhorta 
al secretario a concluir los contratos firmados con particulares para la aplicación del 
programa Enciclomedia, el 31 de diciembre de 2010. 

De igual manera, aprobó el punto de acuerdo, por el que se exhorta al titular del 
Ejecutivo federal para que a través de las dependencias correspondientes, promueva 
convenios con instituciones académicas y centros de investigación, a fin de elevar el 
número de profesionistas en las áreas meteorológicas y climatológicas en nuestro país. 
(El Sol de México PP y 3-A, La Razón 12) 

* Secretarios de Educación del país solicitan a autoridades municipales regular la venta 
de productos chatarra 

El Sol de México: Secretarios de Educación del país solicitaron a las autoridades 
municipales regular la venta de productos “chatarra” (no nutritivos) en tienditas 
ubicadas alrededor de los más de 230 mil planteles, señaló el subsecretario de Educación 
Básica de la SEP, Fernando González. Reconoció que la venta de productos 
“minichatarra” una vez por semana en las escuelas, es una recomendación incluida 
dentro de los Lineamientos Generales para el Expendio y Distribución de Alimentos y 
Bebidas Industrializadas en las Cooperativas Escolares.  
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“Los lineamientos tienen distintas funciones. No olvidemos que estamos frente a un acto 
educativo y no frente a un acto fiscalizador. Prohibir no educa”. 

En entrevista, desmintió que la SEP recomiende el consumo de ciertos productos como lo 
afirman en mensajes comerciales algunas empresas de bebidas azucaradas. Señaló que 
han recibido gran apoyo de la gran mayoría de municipios donde se han hecho las 
gestiones para moderar los espacios donde se comercializan los productos chatarra. 
“Aunque nosotros realmente, insisto, más que la prohibición, tenemos que apostarle a la 
transformación cultural como lo ha dicho el secretario de Educación, Alonso Lujambio”. 

La organización El Poder del Consumidor solicitó a la SEP y a Salud sancionar a las 
empresas que están publicitando sus productos como si fueran recomendados por 
ambas dependencias federales. González aclaró que los lineamientos no establecen 
sanciones para las empresas. (El Sol de México PP y 10-A, Reforma 3-A) 

* Replican a la SEP 

El Sol de México: Se publica el documento que envió el director general de Comunicación 
Social de la SEP, Jaime Alcudia Goya, donde precisó que es “erróneo afirmar que la Ley 
permite vender chucherías una vez a la semana”, ya que “se trata sólo de 
recomendaciones paras la combinaciones de alimentos y bebidas en los refrigerios 
escolares” y añadió que “en la nota es equivocado hablar de… la comercialización de 
productos minichatarra” en escuelas de educación básica de todo el país, pues el 
Gobierno Federal estableció normas a la industria, tanto en tamaño de porciones como 
en contenidos específicos de los alimentos.  

Por lo que Enrique García Cuéllar, director de El Sol de México, mediante réplica expresa 
que la ley que recomienda “un poco de alimentos chatarra a la semana. Resulta peor que 
la ley no constituya una disposición obligatoria. Eso la vuelve nugatoria”. En cuanto a la 
comercialización de productos en mini porciones, comenta que a pesar del tamaño, 
“siguen siendo chatarra, pero en menor cantidad. Veremos si los fabricantes de estos 
productos atienden la normatividad, con eso de que una ley nada más recomienda, pues 
también podría cobijarse en la confusión. La experiencia nos dice que la chatarra va a 
seguir siendo chatarra y va a ser vendida porque es autorizada por la Secretaría de 
Salud”.  

Continúa: “Si todo queda, como dice, en una recomendación, concluiremos que la Ley 
antichatarra es ignorada, elaboran productos pequeños, es decir, ‘mini’, por lo cual 
pueden ser nombrados ‘minichatarra’.  
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Pues es exactamente lo que dice la nota [publicada en Ocho columnas el día de ayer]. 
Usted mismo la legítima y la valida al tratar de descalificarla, si nos atenemos a un 
razonamiento lineal”. (Pág. 5-A) 

* Consejos Escolares de Participación Social 

Milenio: Para el buen funcionamiento de los lineamientos generales para el expendio o 
distribución de los alimentos o bebidas que prohíben la venta de alientos con altos niveles 
calóricos, la SEP depende del apoyo de los padres de familia, a través de los Consejos 
Escolares de Participación Social. Hasta hoy sólo se han podido concretar el 70 por ciento 
de estos. Recientemente, en entrevista con Ciro Gómez Leyva, el titular de la SEP, Alonso 
Lujambio, aseguró que “es imposible tener un policía o supervisor en cada escuela para 
ver que se vendan los productos establecidos correctamente”, y dijo: “Necesitamos de 
nuestros aliados naturales: los padres de familia, que son los que nos presentarán las 
quejas y denuncias para poder, en algunos casos, clausurar estas cooperativas”.  

En la página www.consejosescolares.sep.gob.mx, se indica que sólo 166 mil 50 escuelas, 
entre públicas y privadas han conformado los CEPS. Asimismo, se establece que menos 
de la mitad de los planteles privados han concretado sus consejos. (Pág. 11) 

* PRD califica como “una simulación” la entrada en vigor de los nuevos lineamientos 

Excélsior: El PRD en la ALDF calificó como “una simulación” la entrada en vigor de los 
nuevos lineamientos para retirar de las escuelas la llamada comida chatarra. El vocero de 
la bancada perredista, Alejandro Sánchez Camacho, dijo que en los hechos esos 
productos seguirán vendiéndose “pero en chiquito”, lo cual, afirmó, no tiene ningún 
beneficio nutricional ni soluciona el sobrepeso ni la obesidad. Sostuvo que habría que 
reclamarles a los secretarios de Educación Pública y de Salud, Alonso Lujambio y José 
Ángel Córdova, respectivamente, que tienen intereses políticos de corto y largo plazo 
con las transnacionales líderes en comida chatarra”. (Excélsior 11-A, El Sol de México 10-A) 

* Historias de Reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: Habla acerca de los cambios en el gabinete y que significan “un 
apuntalamiento de la precandidatura a la presidencia del secretario de Hacienda, Ernesto 
Cordero”, porque “Roberto Gil, el nuevo secretario particular del primer Mandatario, no 
fue apoyado por Cordero en su reciente intento de ser dirigente del PAN. El de Hacienda 
impulsó la aspiración de Gustavo Madero. Por lo contrario, otro de los presidenciables 
panistas, el de Educación, Alonso Lujambio, publicó un elogioso artículo sobre Gil a media 
contienda. Si acaso, Gil va con Lujambio, no con Cordero”. (Pág. 6-A) 
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* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: Menciona: “No hay en este momento un candidato presidencial del PAN que 
despunte, como sí lo tienen el PRI, el PRD y hasta el PT. A pesar de los cambios en el 
gabinete realizados la semana pasada, con los cuales supuestamente se fortaleció la 
precandidatura del secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, la realidad es que no se le ve 
el perfil aunque siga siendo la primera opción. Pese a ello, en el PAN —y en Los Pinos— 
no parece haber preocupación porque los precandidatos no han dado el estirón; ni 
Cordero, ni Heriberto Félix Guerra ni Alonso Lujambio se ven con los bonos suficientes 
para ser la ficha principal del blanquiazul”. (Pág. 10) 

* Política Cero.- Jairo Calixto Albarrán 

Milenio: Refiere que Barak Obama, presidente de EU, recurrió a la asesoría del músico Jon 
Bon Jovi para la reconstrucción del tejido social a partir de la “desatada barbarie” 
reciente y comenta: “Esto preocupa porque Jelipillo, que anda en la reconstrucción de su 
gabinetillo, es capaz de seguir el ejemplo y dejarse asesorar por Alex Lora, Paquita la del 
Barrio, Fabiruchis o Kalimba en lo que a tender puentes con la comunidad se refiere. O de 
poner a Ricky Martín en la SEP, donde los shows bicentenarios de Lujambio hacen su 
nido…” (Pág. 2) 

* Tiempo de negocios.- Darío Celis 

Excélsior: Indica sobre la Torre Bicentenario que “va a significar una inversión de 150 
millones de dólares. La torre se levantará sobre un predio de cinco mil metros que 
ocupaba el antiguo Súper Servicio Lomas, en la delegación Miguel Hidalgo. En diciembre 
inició la demolición de la estructura del arquitecto Vladimir Kaspé, catalogada por el 
INBA. Al final hubo un acuerdo con las autoridades y con la propia SEP, de Alonso 
Lujambio, para dar paso al nuevo edificio que será desarrollado por el afamado Teodoro 
González de León. […] Se estima que hacia agosto podría tenerse muy avanzada la 
estructura metálica, con lo cual el grupo que preside José Daniel y que dirige Jorge 
Gamboa buscarán financiamiento bancario”. (Pág. 3-Dinero) 

* Titular de la SSA que los productos que cumplan con las normas establecidas se 
venderan en las cooperativas escolares 

El Financiero: A dos días de que entró en vigor en las escuelas de educación básica en 
México la aplicación obligatoria de los lineamientos para el expendio y distribución de 
alimentos y bebidas, José Ángel Córdova, titular de la SSA, aseguró que cualquier 
producto que cumpla con esas normas tendrá luz verde para su venta en las cooperativas 
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escolares, “así se trate de papitas pues éstas, en lugar de fritas, ahora serán horneadas 
sin sal o con poca sal”, señaló.  

Reforma: Se refirió a las críticas expresadas por el director de El Poder del Consumidor, 
Alejandro Calvillo, quien calificó a los lineamientos como una medida que promueve la 
creación de “miniporciones” de productos como los pastelillos. “Aunque Calvillo quiere 
insistir, no es nada más las miniporciones. También hay una restricción en grasas. Había 
chicharrones con 60 por ciento de grasas. Ya no va a haber eso”. (El Financiero PP y 21, 
Reforma 3-A, El Sol de México 10-A, Reforma 3-A, Metro 9) 

* Venta de alimentos endeble.- El Poder del Consumidor 

Excélsior: Alejandro Calvillo, director de la organización El Poder del Consumidor, aseguró 
que los lineamientos para regular la venta de alimentos en los centros escolares son 
endebles, pues la industria tratará de “engañar a la población con la venta de los 
llamados productos minichatarra”. Lo anterior, lo dijo en entrevista con Martín Espinosa, 
del Grupo Imagen. En suma, aclaró, si los padres de familia, que deben que tener 
representación en los comités de vigilancia de la cooperativa, encuentran que en la 
escuela se está vendiendo este tipo de productos más de dos veces por semana, “tienen 
todo el derecho de exigir que se retire a estos proveedores esa concesión”. Sin embargo, 
insistió, los maestros y directivos en las escuelas no conocen este criterio, que ya está 
establecido por las propias autoridades de Educación. (Pág. 11-A) 

* Comefer solicita a la SEP y a la SSA a eliminar términos en alimentos chatarra 

Reforma: En tan sólo 12 meses, se diluyó la propuesta inicial de las secretarías de Salud y 
de Educación Pública para eliminar la venta de alimentos y bebidas con alto contenido de 
calorías en escuelas de enseñanza básica. Las empresas productoras de alimentos 
procesados y refrescos ganaron la batalla que hizo la Cofemer y las negociaciones con los 
funcionarios de la SSA, la SEP y Economía; así, la norma que regula la venta de comida 
“chatarra” y que entró en vigor ayer en todo el país permite que en escuelas públicas y 
privadas se pueda vender botanas, pastelillos, galletas, confites, así como jugos y 
néctares en su versión light.  

En mayo de 2010, el apartado 3.2 del anexo uno –que detallaba el tipo de alimentos– 
sugería que pastelitos, confites y botanas sólo se vendieran un día por semana. La 
propuesta no se envió a la Cofemer ni se discutió y, en el documento final, publicado en el 
Diario Oficial en agosto de 2010, sólo quedó como recomendación. Además, la Cofemer 
solicitó a la SEP y a Salud eliminar los términos de “alimentos con bajo o nulo valor 
nutricional o permitidos” y “alimentos no permitidos”. (Pág. 3-A) 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Dan plazo de 6 a 12 meses para la integración de productos que cumplan los 
lineamientos 

El Financiero: En un plazo de seis a 12 meses se integrarán más productos que cumplan 
con los lineamientos generales para el expendio o distribución de alimentos y bebidas en los 
establecimientos de consumo escolar. El Consejo Coordinador Empresarial, que preside 
Mario Sánchez Ruiz, anotó que la industria de alimentos está consciente de que la 
variedad de presentaciones y tamaños de porción, de categorías regulares y 
reformuladas, la creación de nuevos productos y el facilitar el acceso a la información 
nutrimental es una tendencia irreversible. Por su parte, Sergio Cervantes Rodiles, 
presidente de la Canacintra, subrayó que las microempresas están concientes de la 
importancia del problema de la obesidad infantil; tan es así que en lugar de freír algunas 
botanas ahora las está horneando, por ejemplo. También la Concamin y ConMéxico 
explicaron que continúan trabajando para adaptar algunos criterios establecidos por el 
Gobierno Federal. (El Financiero 21, El Sol de México 10-A) 

* Encuesta Nacional de Salud en Estudiantes de Escuelas Públicas en México 2010 

Excélsior: Según datos de la Encuesta Nacional de Salud en Estudiantes de Escuelas Públicas 
en México 2010, más de la mitad de los planteles escolares no cuentan con bebederos u 
otras alternativas para que los alumnos puedan quitarse la sed de forma saludable y sin 
gastar. Esta carencia es uno de los problemas que deberá atender la SEP, pues aunque 
muchos estudiantes lleven de su hogar el agua que van a beber, las escuelas tienen que 
contar con bebederos. (Pág. 21-A) 

* Estrategia para combatir el sobrepeso y obesidad 

La Jornada: De acuerdo con la SEP, la activación física en las escuelas no requiere canchas 
o espacios físicos específicos ni implementos especiales como en otros ejercicios y 
deportes. De hecho, considera que realizar actividades domésticas, como barrer, lavar y 
limpiar, también es parte de la vigorización del sistema cardiovascular. Lo anterior es 
parte de las orientaciones enviadas a directivos y docentes en el contexto de la estrategia 
para combatir el sobrepeso y la obesidad, que se presenta en más de 10 millones de niños 
y adolescentes mexicanos. Al respecto, Heladio Verver, de la Comisión de Salud de la 
Cámara de Diputados, expresó que las medidas establecidas por la SEP y la Secretaría de 
Salud para combatir dicho problema de seguridad nacional son un tipo de medicina 
alopática del siglo XV. (Pág. 37) 
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* El Problema con la chatarra.- Antonio Morfín 

El Financiero: Comenta que: “Al regresar a clases, el lunes pasado, los niños de México se 
encontraron con la novedad de que muchas de sus golosinas habían desaparecido de la 
tiendita escolar. Con esta medida, entre otras, se busca frenar la obesidad infantil. Sin 
embargo, considero que también se debe actuar contra la obesidad adulta, por ejemplo 
haciendo más difícil el acceso a alimentos dañinos. El inconveniente de esta forma de ver 
las cosas es que se puede dar pie a todo tipo de tentaciones paternalistas y de abusos 
autoritarios, socapa de que la gente no es capaz de decidir por sí misma. De ser así, mejor 
lidiar con los gordos y que cada quien coma lo que quiera”. (Pág. 13) 

* Sobrepeso y Obesidad.- Emilio Herrera 

El Financiero: Emilio Herrera, director general de la Asociación Nacional de Productores 
de Refrescos y Aguas Carbonatadas A.C., acota: “El sobrepeso y la obesidad son un 
problema de salud pública en el ámbito mundial. México no está exento de ello. Son 
muchas las razones del problema, uno de ellos tiene que ver con los malos hábitos 
alimenticios y la escasa actividad física. Considero que para frenar esta problemática, se 
debe prevenir, promoviendo una cultura de difusión de información que nos haga 
repensar sobre lo que comemos. Los embotelladores de refrescos en México, 
refrendamos nuestro compromiso con la comercialización responsable de nuestros 
productos, contribuyendo así a la formación de un México equilibrado y salo”. (Pág. 22) 

* Expertas en nutrición de la UVM señalan que el principal cambio en la venta de 
cooperativas depende de los padres de familia  

El Sol de México: Expertas en nutrición de las universidades Iberoamericana y del Valle de 
México señalaron que no será sencillo hacer los cambios en las cooperativas escolares 
para reducir el consumo de comida chatarra entre los alumnos de educación básica. No 
obstante, aseguraron que el cambio más importante está en las mismas escuelas, ya que 
80 por ciento de lo que ahí se vende es preparado por los propios padres de familia. (Pág. 
10-A) 

* El lector escribe 

Reforma: Reproduce la misiva de Fabricio Mijares, quien apunta: “La SEP se metió en un 
lío al tratar de normar la comida chatarra que se vende en las escuelas; las empresas que 
surten estos alimentos reaccionaron bien y a tiempo y modificaron la presentación de sus 
productos, reduciendo la cantidad y, en algunos casos, variando su contenido nutricional. 
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Lo que no queda claro es cómo va a hacer la SEP para vigilar que esto se lleve a cabo”. 
(Pág. 15-A) 

* Cartón: Bien alimentados.- Rubén Darío 

El Sol de México. Dibuja a un empresario jalando una cuerda y salen dulces, bebidas y 
alimentos que come un niño con obesidad. (Pág.- 10-A) 

* Inauguran Unidad de Investigación Biopsicosocial en Adicciones 

El Sol de México: Durante la inauguración de la Unidad de Investigación Biopsicosocial en 
Adicciones, en el Instituto Nacional de Psiquiatría "Ramón de la Fuente Muñiz", Margarita 
Zavala resaltó que cuando se habla de adicciones no se habla de sustancias sino de 
personas. Informó que autoridades de EU traducen los libros de capacitación para 
maestros, niños y adolescentes para empezar a usarlos en las ciudades fronterizas. En 
estas acciones se trabaja a con la Sedesol, el IMSS, el ISSSTE, la SEP, el Ejército y la Marina 
y se iniciaron programas a través del Servicio Militar. (Pág. 9-A) 

* Se quejan por mal funcionamiento de la sala de invidentes de la Biblioteca México 

La Jornada: Debido a las quejas que presentó por el mal funcionamiento de la sala de 
invidentes de la Biblioteca México, un usuario de dicho espacio recibió mensajes 
intimidatorios en su correo electrónico, situación que reportó hace un par de semanas 
ante la CNDH. Los servicios que se prestan en la sala son muy precarios. Tiene 20 años y 
está en el abandono, por lo que he hecho algunas gestiones ante el Conaculta, la Cámara 
de Diputados y la SEP para mejorarlos, explicó en entrevista una persona que solicitó el 
anonimato. (Pág. 16) 

* Tahúres de la democracia.- Héctor Tajonar 

Milenio: Expone: “Empieza de lleno el póquer de la maltrecha democracia mexicana con 
nuevas dirigencias en el PAN y el PRI, un fallido intento por la unión de ‘las izquierdas’, así 
como la renovada proclividad del Panal y el Partido Verde a venderse al mejor postor. A 
juzgar por los jugadores y sus mañas, ni los de éste ni los del año próximo serán comicios 
entre los mejores candidatos, capaces y honestos. […] El caso… del Panal, escandaloso. 
Baste recordar que el partido del sindicato de maestros y de su lideresa vitalicia es 
contrario a los establecido en los artículos 41 de la Constitución y 352 del Cofipe. ¿Alguien 
ignora que el Panal sea un engendro del SNTE? Nadie, salvo el IFE. Este es hoy el poder de 
la maestra Gordillo y su Panal: ‘Cogobernará con 10 nuevos gobernadores electos en los 
comicios de 2010 y consolidará su influencia local a través de 39 diputados locales y 337 
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presidentes municipales’ (Enfoque, 9/I/11, p.6). Y eso sin contar su manejo de la SEP a 
través de su yerno, así como su cercanía con Felipe Calderón, Humberto Moreira y 
Enrique Peña Nieto, entre muchos otros. La megalomanía y la ambición desmedida, 
aunadas al incumplimiento de la ley, tendrán efectos regresivos en la transición 
democrática del país. Pobre democracia mexicana en manos de tahúres”. (Pág. 15) 

* UNESCO sugiere publicar la memoria de las modificaciones hechas al Palacio de Bellas 
Artes 

La Razón: La UNESCO sugirió a las autoridades culturales mexicanas publicar la memoria 
detallada de las modificaciones realizadas al Palacio de Bellas Artes, a fin de que los 
especialistas en arquitectura, acústica y arte puedan determinar las consecuencias de la 
intervención. Ciro Caraballo, especialista en patrimonio cultural del organismo 
internacional, indició que hasta el momento no se le ha solicitado a la UNESCO realizar 
una visita al inmueble para corroborar que las autoridades culturales hayan cumplido con 
la obligación de preservar el patrimonio cultural del país. (Pág. 12) 

* Senadores citarán a comparecer a el titular de la Conade 

Los senadores no esperarán más al titular de la Conade, Bernardo de la Garza. Tras dos 
meses de aguardar por el desglose de los gastos que hizo la dependencia para el Festival 
Olímpico del Bicentenario de octubre pasado, que le fue solicitado al funcionario, 
Alejandro Moreno, secretario de la Comisión de Juventud y Deporte de la Cámara de 
Senadores, informó este martes que pedirá a la Comisión Permanente citarlo a 
comparecer a la brevedad. (Reforma 17-Cancha) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Banco Interamericano de desarrollo anuncia la concesión de dos préstamos para 
México 

La Jornada: El Banco Interamericano de Desarrollo anunció la concesión de dos 
préstamos a México por 600 millones de dólares en proyectos para mejorar el acceso al 
agua potable, saneamiento e higiene en comunidades rurales y escuelas públicas. El 
primer préstamo, de 350 millones de dólares, servirá para financiar el Programa de Agua, 
Saneamiento e Higiene en la Educación Básica, señaló el organismo. (Pág. 26) 
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* Escuelas del país no respetaron la aplicación de los lineamientos sobre la venta de 
productos chatarra 

El Sol de México: En la mayoría de las escuelas ubicadas al sur de Chiapas, no se respetó la 
aplicación obligatoria de los Lineamientos Generales para el Expendio y Distribución de 
Alimentos y Bebidas en los Establecimientos de Consumo Escolar, según un reporte del 
Diario del Sur, quien asegura haber realizado una inspección en distintos planteles 
educativos de primarias. Las autoridades educativas locales informaron que saben de la 
entrada en vigor de dichos lineamientos, pero no les fue notificada por la SEP y por tal 
motivo seguirán permitiendo la venta de comida chatarra. 

Por su parte, en Querétaro, el titular de la Secretaría de Educación local, Fernando de la 
Isla Herrera, informó que en los planteles de educación básica sólo se permitirá la venta 
de agua. 

En Celaya, integrantes del SNTE anunciaron que participarán en las reuniones que 
organizará el ISSSTE en la entidad, las cuales tienen como objetivo que los docentes 
inviten a los niños a comer sanamente para así evitar el sobrepeso. 

La Secretaría de Educación de Veracruz ha iniciado el reparto de 42 mil manuales de 
alimentación para los 24 mil planteles escolares del estado, desde jardín de niños hasta 
secundaria, informó el titular de la dependencia, Adolfo Mota. (Pág. 2-República) 

* Entrevista con el secretario general de la OCDE 

El Economista: José Ángel Gurría, secretario general de la OCDE, señaló que la reforma 
fiscal debería tener una prioridad nacional y para ello “se requiere de voluntad conjunta 
de los partidos”. Al ser cuestionado sobre el rezago educativo que se vive en México, 
comentó: “El grado de desarrollo relativo en México es menor que en los demás países 
de la OCDE y, por tanto, es doblemente importante el papel de la educación como 
elemento de capilaridad social”. (PP y 8) 

* Secretario de la OCDE señala que México debe concretar reformas 

La Jornada: En el marco de un acto celebrado por la Secretaría de Economía, el secretario 
general de la OCDE, José Ángel Gurría, señaló que México está por convertirse en una 
nación de “media tabla” sino concreta las reformas educativa, laboral y energética. (Pág. 
28) 
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* El Observador Parlamentario.- Antonio Tenorio Adame 

El Sol de México: Acota: “En la Universidad de Michoacán suceden cosas extrañas, ya que 
al doctor José Herrera Peña, autor de obras jurídicas, se le niega pagar su salario de dos 
años y medio. En cambio a La Tuta, a quien se le vincula con el narcotráfico, ha 
permanecido en la nómina de los maestros de esta entidad, desde hace muchos años, a 
pesar de no presentarse a sus labores”. (Pág. 8-A) 

* La marca de la casa.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Comenta que: “Muchos pensaron que con el arribo de la democracia y la 
alternancia en el control de los gobiernos federal y estatales, el corporativismo acabaría. 
No fue así. Las camarillas que controlan los sindicatos corporativos se fortalecieron. 
Ejemplo de ello fue que en Tamaulipas, el líder de la Sección 30 del SNTE, amenazó al 
gobernador, Egidio Torre Cantú, con una huelga de docentes por que en la repartición de 
puestos en la SEP local no se les había tomado en cuenta. Según ellos había un acuerdo 
previo “con el candidato asesinado, hermano del gobernador”, para que se le otorgara al 
SNTE el control de la educación. Hasta antes del martes a mediodía no se sabía nada del 
acuerdo en Tamaulipas, más me imagino que el gobernador cederá ante el SNTE, ya que 
carece de poder para enfrentarlo. ¡Pobre país!”. (Pág. 22-A) 

* Encuesta realizada por El Economista 

El Economista: Según datos de una encuesta realizada por El Economista, los mexicanos 
afirman que el Presidente Felipe Calderón Hinojosa, tiene poco control sobre sus 
colaboradores en el ámbito económico y de seguridad social. Al referirse al tema 
educativo, los encuestados consideran que este rubro es el segundo problema 
económico que más se ha desatendido en el sexenio. Respecto a la situación económica, 
casi la mitad de las personas indica que las cosas han empeorado y destaca el desempleo 
como principal problema económico del país, seguido de la corrupción. (Ocho Columnas, 
4 y 7) 

* Humberto Moreira, fajador y demagogo.- José J. Castellanos 

El Financiero: Comenta: “El PRI ha renovado su dirigencia nacional, Beatriz Paredes ha 
sido relevada por Humberto Moreira, apadrinado por la líder del SNTE, Elba Esther 
Gordillo. Y su nota inaugural de demagogia es en referencia a la llegada de los panistas al 
poder, como si durante los 70 años previos a ello, México se hubiera destacado por su 
gran desarrollo social.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

Habla Moreira de los numerosos jóvenes que no van a la escuela, cuando durante la 
mayor parte del siglo XX la escolaridad en México no rebasó el sexto grado de primaria”. 
(Pág. 13) 

* PRI vota en contra de la investigación formal de feminicidios en el EdoMex 

Reforma: Los gobiernos priístas se alinearon para proteger al mandatario del Estado de 
México, Enrique peña Nieto, y votaron en contra de la apertura de una investigación 
formal y eventual emisión de una alerta de género por el incremento de feminicidios en 
esa entidad. Durante la cuarta reunión extraordinaria del Sistema Nacional para Prevenir, 
Atender, Sancionar y Erradicar la Violencia contra las Mujeres, que tuvo lugar en 
Gobernación, se emitieron 20 votos en contra -todos de entidades gobernadas por el PRI, 
además de Michoacán y Guerrero- , 11 a favor y 2 abstenciones. Quienes votaron a favor 
fueron Oaxaca, Jalisco, el DF y ocho dependencias federales, entre ellas Gobernación, 
SEP el DIF el Inmujeres y la PGR. (PP) 

* México se ubica entre los países con más violencia en el planeta según informe 

Reforma: El nivel de violencia en México es comparable con el de naciones en conflictos 
armados, como Afganistán, Irak, Paquistán, Somalia, y Sudán, lo que ubica al país como 
uno de los seis más violentos del planeta, según el Instituto Internacional de 
Investigación de Conflictos de la Universidad de Heidelberg. “(México) constituye la 
primera guerra en el continente americano desde 2003. La guerra contra el narcotráfico y 
la violencia entre los cárteles de la droga han cobrado la vida de al menos 10 mil personas 
en 2010”, asegura el Barómetro de Conflictos 2010, dado a conocer por dicha 
Universidad. (PP) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Inflación a la alza 

Reforma: El incremento en los precios de alimentos, transporte y combustible, entre 
otros productos y servicios, que los hogares comenzaron a registrar a partir de este año, 
podría permanecer durante el primer semestre de 2011, advierten analistas.  

De acuerdo con el Banco Mundial, en el último trimestre de 2010, el precio del maíz creció 
a nivel mundial 32,9 por ciento; el del trigo, 12; el de la soya, 15.5, y el del algodón, 60. Es 
tal la cadena de aumentos que analistas elevaron ya su pronóstico de inflación para 2011, 
indicador que el Banco de México estima en 3 por ciento para el final de año.  
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Estudios Económicos de Banamex hizo un ajuste de 3.5 a 3.9 por ciento entre otras 
razones, dijo, por el impacto que tendrá el precio de los “commodities” en alimentos 
procesados. (Ocho Columnas) 

* Mexicanos perciben aumento en inseguridad 

El Universal: Los mexicanos consideran que la inseguridad empeoró en un año, de 
acuerdo con la Encuesta Continua sobre la Percepción de la Seguridad Pública, que realiza 
el INEGI. La percepción de seguridad pública en el país comparada con la que se tenía 
hace 12 meses cayó casi seis puntos al pasar de 96.2 en diciembre de 2009 a 90.5 en 
diciembre de 2010. De acuerdo con el sondeo mide cinco indicadores parciales y se realiza 
cada mes con entrevistas a mayores de 18 años en 2 mil 336 viviendas de 32 ciudades de 
igual número de entidades.  

Además del deterioro en la comparación de la seguridad pública respecto al año previo, 
descendieron la percepción de seguridad pública a futuro y la percepción de seguridad 
personal respecto a los 12 meses previos. Los indicadores que mejoraron fueron la 
percepción de seguridad personal a futuro y la confianza en caminar solo por el rumbo 
donde vive entre las 16:00 y las 19:00 horas. (Ocho Columnas y 5-A) 

* Piden asilo a EU jueces acusados en Chihuahua 

Milenio: Tras calificar de “improcedente” el proceso de juicio político que se solicitó en su 
contra ante el Congreso de Chihuahua, los tres jueces suspendidos por liberar al supuesto 
asesino de Rubí Marisol Frayre Escobedo, hija de Marisela Escobedo, advirtieron que 
quieren asilo político en EU. Más aún, en respuesta a la demanda que interpuso el 
presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, José Luis Armendáriz González, 
los jueces Catalina Ochoa Contreras, Netzahualcóyotl Zúñiga Vázquez y Rafael Boudib 
Jurado defendieron la sentencia que permitió la libertad de Sergio Rafael Barraza 
Bocanegra. En un documento dirigido al Supremo Tribunal de Justicia y a la Comisión de 
Seguridad del Congreso criticaron el proceso que se les sigue en el Legislativo, donde 
ayer se decidió dar entrada a la petición de juicio político. (Ocho Columnas y 26) 

* Presidente anuncia política oficial en contra las adicciones 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón anunció el relanzamiento de la política oficial 
contra las adicciones, que incluye acelerar la obtención de las vacunas contra las drogas 
como la cocaína y heroína, pero aclaró que eso no implica aflojar el paso en el combate a 
la criminalidad.  
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El Mandatario inauguró la Unidad de Investigación Biopsicosocial en el Instituto Nacional 
de Psiquiatría “Ramón de la Fuente Muñiz”, donde se comprometió a “romper el 
cochinito” para acelerar la obtención de vacunas contra las drogas, así como para 
adelantar la Encuesta Nacional de Adicciones. (Pág. 5-A) 
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EL GOBERNADOR JUAN SABINES INAUGURA UNIVERSIDAD 
POLITÉCNICA 

 

 

Al inaugurar la Universidad Politécnica de Chiapas, la primera escuela de educación 
superior en el municipio de Suchiapa, el gobernador Juan Sabines Guerrero señaló que 
hoy en Chiapas la educación superior se ha convertido en una prioridad, prueba de ello es 
que en el 2006, 14 municipios contaban con campus universitario, hoy son 26 y "vamos 
por nueve más".  

"Esta es una alternativa para prepararse y salir adelante; tenemos que regionalizar y 
distribuir la educación y tener esa alternativa; que los jóvenes se preparen en estas 
carreras porque esta Universidad va a seguir creciendo en espacios, en matrículas, para 
ofrecerles mejores alternativas y mejores estudiantes", subrayó el mandatario ante 
cientos de jóvenes universitarios. 

En estas instalaciones, donde se concentra seis innovadoras carreras, como las 
ingenierías en Desarrollo de Software, Agroindustria, Energía, Ambiental, Biomédica y 
Mecatrónica, el mandatario chiapaneco depositó una cápsula del tiempo que se abrirá en 
25 años; el Ejecutivo estatal depositó una carta que previamente leyó ante cientos de 
alumnos reunidos, donde plasmó las prioridades para el Chiapas de hoy. 
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ARRANCA DAHNOS TORRE BICENTENARIO Y CENTRO 
COMERCIAL TOREO POR 650 MDD 

- El edificio, que costará 150 millones de dólares, tendrá 25 pisos y contará con 60 mil 
metros cuadrados para oficinas 

Va a ser durante el primer trimestre de 2011 cuando Grupo Dahnos retome un par de 
proyectos inmobiliarios de gran envergadura, los cuales la recesión de 2008 y posterior 
sequía financiera se tuvieron que detener. 

Ya ayer le adelantábamos algo: se trata de la construcción de un edificio de 25 pisos 
frente al Bosque de Chapultepec y que en su momento se denominó la Torre 
Bicentenario. Va a significar una inversión de 150 millones de dólares. La torre se 
levantará sobre un predio de cinco mil metros que ocupaba el antiguo Súper Servicio 
Lomas, en la delegación Miguel Hidalgo. En diciembre inició la demolición de la estructura 
del arquitecto Vladimir Kaspé, catalogada por el INBA. Al final hubo un acuerdo con las 
autoridades y con la propia SEP, de Alonso Lujambio, para dar paso al nuevo edificio que 
será desarrollado por el afamado Teodoro González de León. La torre tendrá 120 mil 
metros cuadrados construidos. De ellos 60 mil metros serán para oficinas y el resto para 
cajones de estacionamiento. Las obras de excavación, que implicarán una inversión 
cercana a los diez millones de dólares que se financiarán con recursos propios, arrancan 
este mes. 

Se estima que hacia agosto podría tenerse muy avanzada la estructura metálica, con lo 
cual el grupo que preside José Daniel y que dirige Jorge Gamboa buscarán financiamiento 
bancario. 

Arup, una compañía de ingeniería basada en Nueva York, es la encargada de desarrollar el 
cálculo estructural de esta torre de 25 pisos y que se prevee inaugurar en el año 2012. Fue 
la desarrolladora de la Terminal 5 de JetBlue en el JFK. 
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El otro desarrollo de Dahnos que simultáneamente se estará edificando es un centro 
comercial y de oficinas en la zona del ex Toreo de Cuatro Caminos. Aquí van asociados 
con el despacho de Javier Sordo Madaleno. Este proyecto va a significar otros 500 
millones de dólares y se levantará en dos etapas, de las cuales la primera constará medio 
millón de metros cuadrados construidos y tendrá un valor cercano a 200 millones de 
dólares. La parte comercial ya está 100% vendida y se está en la parte final para amarrar a 
la tienda ancla, que muy probablemente será Liverpool, de Enrique Bremond. Tendrá un 
complejo de Cinemex, de Alejandro Ramírez. 

Algunos de los inquilinos son Deportes Martí de Alfredo Harp, el Grupo Axo de Alberto 
Fasja, Inditex de Lino de Prado con sus conceptos Zara, Massimo Dutti, Bershka, Pull & 
Bear, Oysho, Italianni’s de Víctor Cachoua, etcétera. 

Esta fase inicial empieza a desarrollarse en febrero y tendrá la ventaja de que arranca casi 
a la par de la continuación del segundo piso del Periférico que levantará OHL, de José 
Andrés de Oteyza, hasta el eje San Antonio. La segunda etapa consistirá en solamente 
oficinas, ya que Dahnos considera que al estar ubicados en los límites del Estado de 
México y el DF tendrá una de las mayores y mejores demanda. Esta parte va a significar 
otra inversión de 300 millones de dólares. 

CFE para largo 

Para que la CFE de Alfredo Elías ponga en marcha la nueva planta de regasificación de 
Manzanillo, obra de 400 millones de dólares, le decíamos que se requieren dragar 14 
millones de pies cúbicos de arena para permitir la entrada de los buques que transportan 
en insumo desde Perú. El equipo que se  contrató por mil 200 millones de pesos se 
comprometió a traer la holandesa Dragamex, aún no llega. El tema ya generó molestia al 
interior del gabinete de infraestructura de Los Pinos, pues para poder operar la terminal 
se necesitan limpiar cuando menos nueve millones de pies cúbicos y se estima que dragar 
tan sólo un millón de pies tarda un mes. 

Inbursa con ICA 

La próxima semana tocará a ICA dar el banderazo de salida a la construcción del segundo 
piso del Periférico Sur, que correrá de San Jerónimo a Muyuguarda. Es un proyecto de 
unos seis mil millones de pesos de los que alrededor de cuatro mil millones serán 
financiados con recursos del consorcio operador.  
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En este caso hablamos del grupo de Bernardo Quintana, que tendrá 15%, IDEAL de Carlos 
Slim, con otro tanto. Unos dos mil millones de pesos se obtendrán de un crédito 
bancario. Ya hay pláticas con Santander de Marcos Martínez e Inbursa del mismo Slim. La 
obra, de 17 kilómetros, tendrá una duración de aproximadamente 26 meses. 

Unifoods exige 

En breve saldrá del Juzgado 31 Civil del DF el acuerdo para la admisión de pruebas en el 
caso Unifoods contra Unilever. La multinacional que preside Eugenio Minvielle demandó 
a su ex distribuidor exclusivo, propiedad de Manuel del Toro, la terminación anticipada 
del contrato de suministro en puntos de venta a escala nacional de productos fríos como 
la mantequilla Primavera, los helados Holanda, las bebidas AdeS y las malteadas Slim-
Fast, entre otros. Unifoods exige el pago de comisiones pendientes por unos 40 millones 
de dólares. El contrato era a ocho años de los que corrieron sólo cuatro. La prueba más 
relevante es la pericial que ya está lista. 

Balmori retoma 

Los que trabajan con el tiempo encima para lograr la aceptación del plan de reestructura 
financiera de Aviacsa, son los del despacho tamaulipeco Balmori y Asociados, de Luis 
Ramón Balmori Garza. Fueron contratados por el nuevo grupo inversionista de Ramón 
Madero como asesor legal tras la salida de Gastélum Asociados de Jorge Gastélum y 
Alfonso Pasapera. Las negociaciones con la SCT van bien. El problema es la interlocución 
con Hacienda por los pasivos fiscales. Todo el diseño del nuevo modelo de negocios ha 
corrido por cuenta de AdHoc Consultores, la firma de Aarón Dychter y Óscar Ramírez 
Corzo. El viernes vence el plazo. 

Sarabia duda 

Por lo que respecta a Mexicana, ayer Dionisio Pérez-Jácome Friscione tuvo su primera 
reunión con el grupo de Arturo Barahona y PC Capital, de Pablo Coballasi. Se le presentó 
al nuevo titular de la SCT el estatus en la conformación del nuevo pull de inversionistas, 
donde por cierto Alberto Sarabia participa como un acreedor de un pasivo cercano a los 
diez millones de dólares. Son pasivos contraídos tanto con Sky Chef, que es su empresa 
de comisariato, y Lhasa, dedicada al recubrimiento de llantas de aviones. Nos dicen que el 
empresario capitalizaría, que no inyecta nuevos recursos y que no está dispuesto a 
otorgar una quita de 75 por ciento. 
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LA MARCA DE LA CASA / CARLOS ORNELAS 

El líder de la Sección 30 del SNTE, en Tamaulipas, amenazó al gobernador, Egidio Torre 
Cantú, con una huelga de docentes porque en la repartición de puestos en la Secretaría 
de Educación local no se les había tomado en cuenta 

Muchos pensaron que, con el arribo de la democracia y la alternancia en el control de los 
gobiernos federal y estatales, el corporativismo fenecería. No fue así, por el contrario, las 
camarillas que controlan los sindicatos corporativos se fortalecieron y dieron surgimiento 
al neocorporativismo. 

Luis Rubio y Edna Jaime, en El acertijo de la legitimidad, consideran que los instrumentos 
de esas camarillas son la amenaza y el chantaje. Pienso que el neocorporativismo tiene 
otros dos rasgos que lo fortalecen frente al poder del Estado y lo refuerzan de los 
embates de grupos civiles, académicos y periodistas: una mayor autonomía del Poder 
Ejecutivo y una mudanza en los métodos de control. 

La camarilla dominante en el SNTE, que comanda Elba Esther Gordillo, es el ejemplo 
paradigmático de cómo funciona el neocorporativismo. Dos casos ayudarán a explicar el 
punto. 

El líder de la Sección 30 del SNTE, en Tamaulipas, amenazó al gobernador, Egidio Torre 
Cantú, con una huelga de docentes porque en la repartición de puestos en la Secretaría 
de Educación local no se les había tomado en cuenta. Según ellos, había un “acuerdo 
previo” con el candidato luego asesinado —hermano del gobernador—, para que se le 
otorgara al SNTE el manejo de la educación. 

Torre Cantú no reconoció ese pacto, nombró secretario de Educación a Diódoro Guerra, 
funcionario de carrera en la administración de la educación y ex director general del 
Instituto Politécnico Nacional. 

La autonomía que alcanzó el SNTE le permitió fundar el Panal, que negocia alianzas con 
quien supone que ganará las elecciones. Los pactos pueden ser con cualquier partido, 
excepto el PRD (hasta hoy), pero a cambio de canonjías, en especial la franquicia para 
colonizar el gobierno de la educación básica. 
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Cuando los cobros “por la buena” no funcionan, la amenaza y el chantaje entran sin 
rubor a la palestra. Los miembros de la camarilla aseguran que tienen todo el derecho del 
mundo a cobrar cuentas porque “unos correteamos la liebre, la alcanzamos, y otros son 
los que se la comen”, afirmó uno de los dirigentes locales (Reforma, 10 de enero). 

Uno de los elementos que mejor explota la camarilla de la señora Gordillo es la retórica 
sobre el bienestar de los maestros. Después de la crisis de 1995, los salarios base de los 
docentes se han incrementado a un ritmo mayor que la inflación, y la rezonificación sigue 
su marcha. Hoy reciben ingresos decorosos, si se toma en cuenta salario, prestaciones, 
días de aguinaldo, diversos bonos y la carrera magisterial. 

Y qué bueno que los maestros ganen mejor que antes, pero también sobre ellos se ejerce 
el chantaje. Por medio de mil mecanismos, los trabajadores de la educación se convierten 
en peones en los pactos electorales de la señora Gordillo. 

No afirmo que sean manipulados como santos inocentes, pero sí que se disciplinan a las 
exigencias de la camarilla en espera de mejores oportunidades o de no perder el favor de 
los dirigentes. Los fieles tienen recompensas (alguna comisión sindical) y protección, 
como ese maestro de Tula de Allende, Hidalgo, que no asiste a clases desde octubre del 
año pasado. 

En Durango, después de largas jornadas de organización, un grupo numeroso de 
docentes de La Laguna trataron de emanciparse de los líderes de la Sección 35 y 
formaron el Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación del Estado de 
Durango. El SITEED reunió los requisitos legales y obtuvo el reconocimiento del gobierno 
local, el 14 de agosto de 2009. El Tribunal de Conciliación y Arbitraje del estado, a petición 
de los dirigentes de la Sección 35, canceló el registro el 1 de octubre, a sólo 15 días de que 
Jorge Herrera Caldera tomara posesión. Tal vez la camarilla no tuvo que ejercer una 
presión mayúscula sobre el gobernador, cobró por las buenas; acaso él calculó que el 
riesgo era mayor si enojaba a sus aliados del Panal. 

Al momento de cerrar esta entrega (martes a mediodía), no sabía de algún acuerdo en 
Tamaulipas, mas me imagino que el gobernador se echará para atrás. Si no el puesto de 
secretario, si le entregará al sindicato toda la Subsecretaría de Educación Básica. El 
gobernador carece de poder para enfrentar al SNTE. El chantaje y las amenazas de la 
camarilla del SNTE son para tomarse en cuenta. ¡Pobre país. 
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Desde el Pupitre 

Mario Rodarte E 

VUELTA A CLASES 

En el Distrito Federal, e imagino que en otras grandes urbes, se vive con dramatismo el 
regreso a clases. No es tanto por los traumas que causa en los niños tener que enfrentar 
un ambiente extraño y posiblemente hostil en la escuela, sino los embotellamientos 
alrededor de las instalaciones educativas y el tránsito lento, prácticamente hacia donde 
uno se dirija, no importa el rumbo ni relevancia del destino. 

Parece en ocasiones que en las grandes ciudades los padres de familia toman decisiones 
ajenas a la lógica y deciden inscribir a sus hijos en las escuelas más lejanas, porque alguien 
se las recomienda, o simplemente porque tienen nombre, reputación o porque conocen 
a algún egresado famoso, o con reputación de haber salido muy bien preparado de ahí. 

Cualquiera que sea la razón, se tiene que utilizar transporte para llevar a los hijos a las 
escuelas, y es muy raro que los mismos padres de familia decidan utilizar el transporte 
escolar, argumentando todo tipo de razones, desde la seguridad hasta lo que se les 
ocurra en el momento que les pregunten. 

Un trayecto que sin clases se hace en 15 minutos se vuelve una pesadilla de hasta una 
hora, durante la cual no funciona ningún tipo de distractor, ya sea el radio con noticias, 
con música, o simplemente ir criticando a los vecinos y sus actitudes al volante. 

Para colmo, cada vez es mayor el número de autos con un solo ocupante, quien se distrae 
con el teléfono y se vuelve un riesgo adicional al volante, ya que pocos toman en serio 
eso de que el teléfono distrae. 

Muchas mujeres deciden irse maquillando en el camino y hay quienes, aparte de 
maquillarse, van utilizando el teléfono, o poniendo mensajes. 

La cuestión es que el tráfico lento hace que los riesgos aumenten, al igual que las 
emisiones a la atmósfera de gases letales, que causan el famoso efecto invernadero y 
provocan el calentamiento global, pero como esto sólo nos interesa cuando hay 
reuniones cumbre en Cancún, a nadie más preocupa. 
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Dicen los expertos que los motores funcionan mejor cuando se conducen a una velocidad 
de 90 kilómetros por hora, velocidad que prácticamente no se puede alcanzar en ninguna 
calle de la ciudad a las horas laborales normales. 

También dicen los expertos que cuando los autos circulan muy lentamente, como en la 
mayoría de las calles, es equivalente a tener el auto parado, con el motor funcionando, es 
decir que se contamina pero no se avanza. 

Para terminar con los expertos debemos mencionar que atribuyen a los automotores la 
mayor responsabilidad en la generación de gases de efecto invernadero, con lo cual nos 
debería quedar claro que lo urgente es reducir el número de autos en circulación, 
prioridad que no comparten muchos mandatarios en el sufrido país, ya que gastan 
millones en obras para favorecer la circulación de automóviles, y rara vez se preocupan 
por el transporte público, masivo, cómodo y seguro. 

Incluso, en algunas ciudades se ha puesto de moda utilizar los autobuses con carriles 
preferentes, entorpeciendo más la circulación de automóviles. 

Al parecer, quien ha comprado un automóvil difícilmente lo va a dejar de utilizar, a menos 
que haya algo que se lo impida, como el famoso Hoy no Circula, programa al que muchos 
le dan la vuelta comprando otro vehículo, o simplemente renovándolo cada vez que llega 
la fecha en que hay que sacarlo de circulación, por lo menos un día. 

Otra forma de reducir la circulación de automóviles sería convenciendo a la gente que lo 
comparta. Por ejemplo, las amas de casa podrían armar grupos de entrega de niños en las 
escuelas, aunque no vayan a la misma, pero que se encuentren dentro de la ruta en que 
van sus hijos. 

También los estudiantes de las universidades, en las que todo mundo lleva coche, que 
son casi todos, deberían ser un poco más conscientes de la problemática que generan 
con sus decisiones de viajar solos, e invitar a otros compañeros de su rumbo a que 
compartan el vehículo. Lo que ahorrarían sería significativo. 

Otra forma de reducir el número de autos en circulación sería elevando el precio a la 
gasolina, imponiendo el famoso impuesto ecológico, que sólo lo paga quien utiliza su 
automóvil y lo paga más quien más lo utiliza. 
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Los pobres, de hecho, no pagan este impuesto, y una de las cosas extraordinarias es que 
quienes se sienten más iluminados, poderosos, con mayor capacidad para influir en la 
sociedad, serán quienes más pagarán por el servicio. 

Realmente debemos tener e incrementar nuestra conciencia acerca del cambio climático 
y del problema del calentamiento global. Será por la cuestión de la conciencia global o 
por que ahora nos pesa en la certera. De cualquier forma nos interesará saber qué pasa 
en nuestro entorno. 
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